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Essa autorização é crucial para 
o transbordo e a baldeação de 
cargas, garantindo a continui-
dade das operações logísticas 

durante o período de estiagem.
O projeto já recebeu autorização 

da Marinha e obteve a Licença 
Prévia (LP) do Ipaam para operar.

Em julho, foi realzada a simula-
ção da operação, permitindo que 
o projeto avançasse.
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Escavação de leito do rio tem o intuito de possibilitar a navegabilidade de embarcações na seca

Prazo de licitação para 
dragagem em rios é reaberto

DIVULGAÇÃO

DNIT

   Da redação

O DNIT (Departamento 
Nacional de Infraestrutu-
ra de Transportes) abriu 
novamente o prazo para a 
apresentação de propostas 
para a licitação das obras 
de dragagem em trechos 
do Rio Solimões, nas proxi-
midades de Coari e Codajás, 
no Amazonas. Nesta sexta-
-feira (2), serão abertas as 
propostas apresentadas 
anteriormente. 

A entidade não indicou a 
nova data limite para apre-
sentação das ofertas. 

O DNIT suspendeu a li-
citação para a dragagem 
do Rio Solimões, na última 
terça-feira (23), especifi-

camente no trecho entre 
as cidades de Codajás e 
Coari, por procedimentos 
corriqueiros dos órgãos de 
controle.

Em junho, o DNIT recebeu 
a Licença Ambiental Única 
n°140/2024, que autori-
zou as obras de dragagem 
do canal de navegação da 
hidrovia do Solimões (HN-
132), no trecho do Paraná do 
Abacate na ilha de Juçara e a 
ilha do Trocari, entre os mu-
nicípios de Coari e Codajás, 
no Amazonas com valida-
de de um ano, processo n° 
50600.004183/2024-27.

A escavação de leito do rio 
tem o intuito de possibilitar 
a navegabilidade de em-
barcações de grande porte 

durante a estiagem.
No dia 19 de junho, o Go-

verno Federal atendeu ao 
pleito do governador do 
Amazonas, Wilson Lima, e 
assinou a publicação de edi-
tais para contratação das 
dragagens de trechos dos 
rios Amazonas e Solimões. A 
medida é parte do plano de 
enfrentamento à seca dos 
rios na região, que deve ser 
mais intensa que a histórica 
de 2023.

No total serão investidos 
R$505 milhões em obras 
de recuperação da capaci-
dade de navegação dos rios, 
essencial no transporte de 
pessoas e no escoamento 
de mercadorias no Ama-
zonas.

  Em Tempo

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secreta-
ria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema) e do 

Corpo de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM), partici-
pou, nesta quinta-feira (1º), de 
uma reunião junto aos demais 
Estados da Amazônia Legal e 
Governo Federal. O objetivo 
foi alinhar ações integradas de 
prevenção e controle às quei-
madas e incêndios florestais. 

O encontro foi conduzido pelo 
Ministério do Meio Ambiente e 
Mudança Climática e contou 
com a participação de secretá-
rios estaduais do Meio Ambiente 
e representantes do Corpo de 
Bombeiros de cada estado da 
Amazônia brasileira. O secretário 
da Sema, Eduardo Taveira, desta-
cou a importância da integração. 

“Nós estamos vivenciando a 
maior seca já registrada des-
de o início das medições, em 

1980, e o Amazonas já está 
criticamente afetado. Essa é 
uma condição anômala para a 
região, que favorece o aumen-
to das ocorrências, por isso é 
tão importante que cada ente 
federativo empenhe seus es-
forços e alinhe as estratégias 
para ampliar os impactos de 
combate”, destacou o secre-
tário da Sema.

A reunião teve início com a 
apresentação de um panorama 
geral da região, conduzida pelo 
Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe). A instituição 
pontuou o estresse hídrico e a 
falta de chuva como agravantes 
para propagação do fogo. 

Em seguida, representan-
tes do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama) 
e do Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiver-
sidade (ICMBio) apresentaram 
suas perspectivas de atuação 
na área, que, inicialmente, deve 
contar com 38 brigadas e 872 
brigadistas, com prioridade de 
ação em áreas federais, que 
detém os maiores índices de 
focos no Amazonas.

Em sua fala, Taveira expôs, 
primeiramente, um panorama 
da situação atual no estado, 
que atualmente figura na 5ª 
posição do ranking de incêndios 
florestais da Amazônia Legal 

Secretário da Sema, Eduardo Taveira, apresentou panorama geral do Amazonas, 
que atualmente é o 5º do ranking de incêndios florestais da Amazônia Legal

DIVULGAÇÃO

Sema e Bombeiros 
reuniram com 
Estados da 
Amazônia Legal e 
Ministério do 
Meio Ambiente

Governo discute controle de 
queimadas com Ministério

para 2024. De 1º de janeiro a 
29 de julho de 2024, 71% dos 
focos (2.794) foram registrados 
em áreas federais, enquanto 
8% (309) se deram em áre-
as do Estado. Outros 22% dos 
registros estavam em locais de 
vazios cartográficos. 

O secretário também desta-
cou as ações já em curso pelo 

Governo do Amazonas, como 
o Decreto de Emergência Am-
biental, que proíbe o uso do 
fogo em 22 cidades do sul ama-
zonense e da Região Metropo-
litana de Manaus, bem como 
a instalação de 13 sensores de 
monitoramento da qualidade 
do ar, em parceria com a Defesa 
Civil do Amazonas. 

Além disso, o secretário pon-
tuou a Operação Tamoiotatá, 
que neste ano inicia a sua 
quarta edição. Para ampliar 
as ações, a Sema articulou o 
aporte de recursos do Fundo 
Floresta, que integra o pro-
grama de Florestas Tropicais 
do Banco de Desenvolvimento 
Alemão KFW. 

Por meio da iniciativa, o 
Estado aguarda a recep-
ção de 9,1 milhões de eu-
ros para aporte nas ações 
de comando e controle, in-
cluindo reforço na estrutu-
ra de brigadas e remune-
ração de 153 brigadistas já 
em processo de formação  
pelos bombeiros.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Você faliu sua empresa, ele salvou o Brasil”

Oposição critica omissão de Lula frente a 
ditador

Ficou mudo
Ao chamar Mauro Vieira, Zucco (PL-

-RS) quer o ministro fazendo o que 
Lula não fez: esclarecer o papelão do 
Brasil, que ficou em cima do muro.

Pedala, Itamaraty
A constrangedora inércia do Ita-

maraty provoca indignação. A Câma-
ra quer o Brasil se alinhando aos sete 
outros países que acusaram fraude.

Aspone na mira
A senadora Tereza Cristina (PP-

-MS) defende que Amorim pres-
te contas e garanta que a missão 
esteja alinhada com os interesses 
nacionais.

Sem profissionalismo
Ao pedir a convocação da em-

baixadora do Brasil em Caracas, a 
senadora destaca a necessidade de 
atitude profissional da diplomacia.

TJPI atua contra uso do Incra em 
roubo de terras

O Tribunal de Justiça do Piauí (TJPI) 
tem atuado contra grupo criminoso 
que usa de fraude, intimidação e 
possível corrupção em grilagem de 
terras produtivas no Piauí perante 
órgãos públicos, que têm se omi-
tido no combate a esse crime. Alzir 
Pimentel Aguiar Neto, presidente da 
Associação Brasileira dos Produto-
res de Soja no Piauí (Aprosoja-PI), re-
clama de morosidade contra o crime. 
O ente público tem prevaricado “ou 
feito parte” do esquema de roubo 
de terras, acusa Alzir Neto.

À sombra do Incra
Fraudadores e grileiros usam do-

cumentos falsos para alterar no In-
cra-PI grandes espaços já delimita-
dos pelos verdadeiros proprietários.

Cumplicidade
Após decisão do desembargador 

Agrimar Araújo, do TJPI, o juiz Val-
demir Santos, de Bom Jesus, or-
denou a devolução das terras aos 
proprietários.

Quem manda?
Salviano Souza, habilitado no 

Incra-PI, reluta em cumprir ordem 
judicial para corrigir mudança na geo-
localização que favoreceu invasores.

Ditador enlouquecido
O cerco policial à embaixada da Ar-

gentina em Caracas, para pressionar 
pela entrega de asilados políticos, 
mostra que o ditador Nicolás Maduro 
decidiu parar de fingir respeito às leis 
e às convenções internacionais.

Pior dos cegos
A “verificadora” Lupa pagou o mico 

de sustentar que o gráfico da eleição 
da Venezuela, mostrando que a soma 
dos votação dos candidatos foi de 
132%, não seria prova de fraude e sim 
“um equívoco”. Que horror.

Aliança histórica
A chapa de Mauro Tramonte (Rep) 

à prefeitura de Belo Horizonte, este 
ano, deve reunir pela primeira vez 
no mesmo palanque dois mineiros 
adversários em 2022: Romeu Zema 
(Novo) e Alexandre Kalil.

Outras prioridades
Lula decidiu ir sobrevoar somente 

ontem a área de quase 1 milhão de 
hectares queimados no Pantanal. Os 
incêndios começaram a destruir a 
área há quase dois meses e a ministra 
Marina Silva continua empregada.

Bastardo inglório
Ao garantir que seu partido (so-

cialista) está pronto para entregar 
“100% das atas” da suposta eleição, o 
ditador venezuelano Nicolás Maduro 
disse ser “filho do comandante [Hugo] 
Chávez”.

Estranha economia
Coisa mais doida são os caminhos 

da economia. Como no Brasil, o FED 
(banco central americano) mantém 
elevada a taxa de juros para debelar 
a inflação. Uma das condições para a 
queda de juros é o aumento do de-
semprego. Enquanto não acontecer, 
os juros seguirão elevados.

Outro planeta
A Organização dos Estados Ame-

ricanos (OEA) não reconheceu a “vi-

tória” do ditador e realizou reunião 
de emergência para discutir o caso, 
mas o Mercosul continua a destacar 
concurso de fotografia em seu site.

Estratégia de ditador
Maduro é mais um que sonha com 

o controle das redes sociais: anun-
ciou nova lei para criminalizar su-
postos “crimes de ódio” na imprensa 
e “especialmente nas redes sociais”. 
Inspirou-se em quem mesmo?

Pensando bem...
...em vez de passar pano, cobran-

do “atas eleitorais” que estão sendo 
fraudadas, Lula deveria cobrar prova 
de sanidade mental no ditador.

Poder sem Pudor
O olhinho do governador
O jornalista Costa Rêgo governou 

Alagoas nos anos 1950 e não dava 
confiança a ninguém, exceto ao garo-
tinho Renato, filho do amigo e sena-
dor Fernandes Lima, que ganhou um 
olho de vidro após acidente domés-
tico. Um dia passou a morar em Ma-
ceió uma bela francesinha, por quem 
Costa Rêgo se apaixonou exercitan-
do seu francês. Os encontros eram 
frequentes e o falatório ganhava as 
ruas. Fernandes Lima decidiu advertir 
o amigo: “O povo já está falando e 
isso não fica bem para o senhor.” O 
jornalista respondeu: “Ora, senador, 
o Renatinho não tem um olho de 
vidro?...” Fernandes Lima assentiu e 
Costa Rêgo continuou: “Ele tem olho 
de vidro porque gosta ou por neces-
sidade?” O senador concordou: “Por 
necessidade, é claro”. O governador 
olhou o amigo fixamente e encerrou 
o assunto: “Deixe a francesa em paz. 
Ela é o meu olho de vidro.”

Cresce no Congresso Nacional a ofensiva pela reação contundente do Brasil à fraude na “reeleição” do 
ditador venezuelano Nicolás Maduro, com críticas à omissão de Lula. Na Câmara, há pedidos para convo-
car o chanceler de enfeite Mauro Vieira. No Senado, os pedidos miram o chanceler de fato, Celso Amorim, 
que, destacado por Lula em missão como “observador”, até se reuniu com o ditador. Sobrou ainda para a 
embaixadora do Brasil na Venezuela, Gilvânia Maria de Oliveira.
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Tudo o que você precisa 
saber sobre derrame ocular

O hiposfagma, também conhecido popularmente 
como derrame ocular, acontece quando há um san-
gramento em determinada parte do olho, causado 
por um trauma como, por exemplo, um levantamento 
de peso na academia. A condição deixa os olhos 
vermelhos.

Apesar de parecer bastante assustador, essa con-
dição geralmente não causa danos graves à visão, 
mas em todo caso, o diagnóstico é necessário para 
a indicação de um tratamento adequado. 

O derrame ocular (hiposfagma) é caracterizado por 
uma hemorragia no espaço subconjuntival, que é o 
espaço localizado entre a conjuntiva (a membrana 
que recobre a esclera) e a esclera (a parte branca 
do olho).

Como resultado, o sangue se acumula neste es-
paço, fazendo com que a parte branca do olho fique 
vermelha ou rosada. 

Além da vermelhidão, o derrame pode vir acom-
panhado de um desconforto e sensação de corpo 
estranho nos olhos. Mas, no geral, não costuma 
apresentar sintomas.

Diversos fatores podem levar ao surgimento do 
derrame, sendo as causas mais frequentes:

Aumento da pressão arterial;
Uso de substâncias que afetam a coagulação san-

guínea, como anticoagulantes;
Traumas oculares;
Manobra de valsalva: acontece pelo aumento da 

pressão intracraniana, em casos de vômito, crises 
de espirros, tosse muito forte ou até mesmo por 
carregar um objeto muito pesado.

Os fatores de risco para o derrame ocular incluem 
hipertensão arterial, diabetes, tabagismo, pacientes 
que estão em uso de anticoagulantes e doenças 
oculares preexistentes.

Na maioria dos casos, o derrame ocular desapa-
rece por si só dentro de algumas semanas, sem a 
necessidade de tratamento. 

Se você notar que seu olho está vermelho ou ro-
sado e suspeitar que possa ter um derrame ocular, 
o ideal é procurar na hora por um oftalmologista 
para verificar se há algum problema associado, para 
poder investigar as causas ou até mesmo  receber 
recomendações para aliviar o incômodo, se houver.

O importante também é manter as visitas ao of-
talmologista periodicamente, pois além de tratar 
doenças já existentes, esse profissional também pode 
atuar de forma preventiva, identificando problemas 
precocemente e evitando que eles se agravem, le-
vando à perda da visão ou à necessidade de cirurgias 
e tratamentos mais invasivos.

Caso precise de tratamento para esse problema, 
tem as compressas frias na região afetada e o uso 
de colírios lubrificantes para aliviar o desconforto e 
a irritação nos olhos. 

Portanto, reforçando que é necessário sempre 
procurar um oftalmologista em casos de qualquer 
suspeita de derrame ocular.

Dr Swammy Mitozo
é Médico Oftalmologista e gerontólogo. Pesquisador 
da FUnATi. Mestre em Doenças Tropicais e Infecciosas 
pela Fundação de Medicina Tropical (UEA/FMT–HVD).

Senador Ciro Nogueira (PP-PI), para quem Josué Gomes (Fiesp) não vale 1% de Roberto Campos Neto, do BC
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     Marcela Estrella

A poucos dias para o fim 
das convenções partidá-
rias, a maioria dos pré-
-candidatos à Prefeitura 

de Manaus oficializou vices “pos-
síveis”, após acordos políticos en-
tre partidos.

Entre os pré-candidatos, cinco 
dos oito definiram seus vices, são 
eles: Amom Mandel (Cidadania), 
Roberto Cidade (União Brasil), 
Capitão Alberto Neto (PL), Wi-
lker Barreto (Mobiliza), Professor 
Gilberto Vasconcelos (PSTU). En-
quanto, David Almeida (Avante), 
Marcelo Ramos (PT) e Natália De-
mes (PSol) ainda não anunciaram 
os nomes que iram compor chapa.

Entre os cinco vices, as esco-
lhas ficaram longes das esco-
lhas “ideais”. A avaliação é do 
sociólogo, analista político 
e presidente da Comissão 
de Reforma Política, da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil, Seccional Amazo-
nas, Carlos Santiago.

Na avaliação de Santia-
go, o vice ideal deve agregar 
apoio, tempo de propagan-
da eleitoral, além de recursos 
para a campanha.

“Existe o vice ideal e existe o vice 
possível. O ideal é que seja uma 
pessoa filiada em um grande par-
tido politico, que tenha um bom 
tempo de rádio e TV, um ótimo 
recurso para financiamento da 
campanha, seja agregadora, traga 
novos apoios, que tenha votos e 
simpatia popula, esses são as ca-
racterísticas de um vice ideal. Até 
o momento o que se percebe na 
política de Manaus são a escolha 
de vices possíveis, em um contex-
to político de acordos políticos”, 
explica o cientista político. 

“Nem sempre o vice ideal é pos-
sível, por isso, que as possibilida-
des encontradas até o momento 
pelas pre-candidaturas foram as 
opções dentro de uma conjun-
tura, em que o tempo determina 
suas escolhas nas convenções 
partidárias”, acrescenta.  

Chapa inclusiva
Amom Mandel aposta em uma 

“chapa pura da inclusão” para 

Entre os 
cinco vices, as 
escolhas podem 
ter ficado longe 
das escolhas 
“ideais”

Pré-candidatos 

Há mais mulheres do que homens aptos 
a votar em todos os estados brasileiros

Mulheres são maioria dos eleitores em 62% dos municípios
DIVULGAÇÃO

TSE

Dados das Eleições Munici-
pais de 2024 divulgados pelo 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) revelam que as mulheres 
representam a maioria do elei-
torado brasileiro: 81.806.914 
eleitoras, o que equivale a 
52,47% do total.

Os homens, por sua vez, to-
talizam 74.076.997 eleitores 
(47,51%). Um pequeno percen-
tual, 0,02%, correspondente a 
28.769 pessoas, não informou 
o sexo. Esses números refle-
tem a importância das mulhe-
res no processo eleitoral. 

A distribuição geográfica 
do eleitorado revela que, em 
quase 62% dos municípios 

brasileiros, as mulheres são 
maioria, totalizando 3.432 lo-
calidades onde o eleitorado 
feminino supera o masculino. 
Em contraste, 38% dos municí-
pios, ou 2.126 localidades, têm 
a maioria de homens votantes.

Eleitorado feminino por mu-
nicípio nas Eleições Municipais 
de 2024 em 31-07-2024

Outra curiosidade é que, em 
11 municípios, a quantidade de 
eleitoras e eleitores é exata-
mente igual. Esses dados não 
apenas ilustram a diversidade 
do eleitorado brasileiro, mas 
também apontam para dife-
renças regionais no compor-
tamento eleitoral. 

Faixa etária  
Entre as eleitoras, a 

maior parte — pouco mais 
de 20,4 milhões — está na 
faixa dos 45 a 59 anos. 
Esse também é o inter-
valo de idade em que se 
concentra a maioria dos 
homens aptos a votar:  
18,4 milhões.  

Já na faixa dos mais jo-
vens, de 18 a 24 anos, os 
números são bem próximos 
entre os gêneros: mulhe-
res e homens nessas idades 
contribuem, cada um, com 
cerca de 9 milhões para 
o eleitorado apto a votar  
em 2024.  

Voto facultativo  
Além disso, mais de 22 mi-

lhões de eleitoras e eleito-
res estão aptos para o voto 
facultativo em outubro. 
Desses, aproximadamente 
12 milhões são mulheres 
e cerca de 10 milhões são 
homens.   

No Brasil, o voto e o alis-
tamento eleitoral são obri-
gatórios para maiores de 18 
anos e são facultativos para 
analfabetos, maiores de 70 
anos e pessoas com idade 
entre 16 e 18 anos. Essas 
regras estão previstas na 
Constituição Federal (arti-
go 14, parágrafo 1º e incisos).  

Manaus, sexta-feira, 2 de agosto de 2024

apostam em vices ‘possíveis’ 
para prefeiturapara prefeitura

conquistar os eleitores. O pré-
-candidato anunciou, na terça-
-feira (30), a advogada e ativista 
Nancy Segadilha (Cidadania).

Os dois formam a primeira cha-
pa pura e inclusiva, já que Sega-
dilha é tetraplégica, ativista pela 
causa das pessoas com deficiência 
(PCDs) e Amom é autista. 

“No caso do pré-candidato 
Amom Mandel, ele optou por es-
colher uma advogada militante, 
uma pessoa séria e respeitada, 
mas que não possuí força eleitoral 
e nem estrutura partidária para 
estar em uma campanha tão gran-
de. Mas, Mandel decidiu apostar 
em uma parceria de jovens que 
buscam a renovação”, avalia o 
cientista político. 

Estratégia para tirar votos
Em um anúncio surpresa, Ro-

berto Cidade (União Brasil) ofi-

cializou o seu vice Coronel 
Menezes (PP). Já o pré-
-candidato Alberto Neto 
(PL), com apoio do ex-
-presidente Bolsonaro, 
firmou a parceria com 

Maria do Carmo Seffair 
(Novo). 
Para o cientista político, 

essa decisão de Roberto Cidade 
de optar pelo Coronel Menezes 
como vice é uma estratégia para 
retirar votos de seu concorrente 
direto Alberto Neto. 

“Roberto Cidade escolheu Co-
ronel Menezes, um bolsonarista 
raiz próximo do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, e essa escolha 
tem a intenção de tirar votos do 
pré-candidato Capitão Alberto 
Neto e escalar Roberto Cidade 
para o segundo turno.”

Maria do Carmo foi escolhida 
pelo pré-candidato do PL para 
juntar “forças” em uma tentativa 
de crescer nas pesquisas.

“Maria do Carmo foi escolhida 
pelo pré-candidato Capitão Al-
berto Neto porque sua campa-
nha não crescia, assim como a 
pré-campanha da Maria do Car-
mo, então resolveram unir forças 
para alcançar algo melhor nas 
pesquisas, na pré-campanha e 
na campanha, uma situação bem 
difícil se ambos marcham sepa-

rados”, destaca 
o cientista político.

Agregação de forças políticas
Wilker Barreto também anun-

ciou a professora Renata Moraes 
como candidata a vice-prefei-
ta na chapa. A candidatura do 
Professor Gilberto Vasconcelos 
(PSTU) terá a dirigente do mo-
vimento Luta Popular, Damiana 
Amorim (PSTU), para compor sua 
candidatura. 

“Wilker Barreto homologou 
uma companheira de chapa, uma 
construção mais com objetivo de 
uma formalidade do que uma 
agregação de forças política”, ex-
plicou Carlos Santiago. 

Sem vice 
Os pré-candidatos David Al-

meida (Avante), Marcelo Ramos 
(PT) e Natalia Vasconcelos (PSTU) 
ainda não anunciaram seus vice 
candidatos. 

“No caso de David e do Marcelo 
Ramos, suas escolhas passam 
por agregar novos partidos, novas 
lideranças políticas. David Almei-
da quer uma chapa puro-sangue, 
e pode ter problemas, com seus 
aliados. Marcelo quer contar com 
mais força, principalmente com 
os partidos, que estão na base 
de apoio do governo Lula. Por 
isso, até que as convenções e as 

escolhas dos 
vices do David 
e do Marcelo, a 
política e as elei-
ções continuam in-
definidas”.

A convenção partidária 
do Avante ocorrerá no dia 3 de 
agosto, sábado, às 19h, no Espaço 
Via Torres, localizado na Avenida 
das Torres, bairro Cidade Nova, na 
Zona Norte de Manaus.

O evento irá oficializar o nome 
do prefeito e pré-candidato David 
Almeida como candidato à Pre-
feitura de Manaus e revelar o 
nome do vice, ainda não definido. 
Almeida é favorito nas pesquisas 
eleitorais nas eleições municipais.

O nome de possíveis vices 
para David Almeida são bastante 
aguardados e especulados. 

“Vamos aguardar o anúncio 
de David Almeida e Marcelo Ra-
mos, decisões que prometem, 
pois David Almeida quer chapa 
puro-sangue e um parceiro cor-
relacionado de sua composição, 
enquanto Eduardo Braga e Omar 
Aziz buscam emplacar os seus 
apoiadores na chapa de David”, 
disse o cientista político. 

A Federa-
ção Brasil da Es-

perança (Fe Brasil), que reúne os 
partidos PT, PCdoB e PV, anun-
ciou sua convenção partidária, 
para o dia 4 de agosto. Na oca-
sião será oficializado o nome de 
Marcelo Ramos (PT) à Prefeitura 
de Manaus.

“Marcelo quer ampliar a sua ar-
ticulação e busca uma indicação 
de um vice ou de uma vice, que 
agregue mais força do que ele já 
tem no campo dos partidos de 
esquerda. Até que as convenções 
e as escolhas dos vices do David e 
do Marcelo, a política e as eleições 
continuam indefinidas”, explicou. 

A convenção partidária que 
iria oficializar a candidatura de 
Natalia Vasconcelos pelo Partido 
Socialismo e Liberdade (PSoL) foi 
afiada, no domingo (28). A pré-
-candidata, Natália Demes, afir-
mou, na segunda-feira (29), que 
segue concorrendo na disputa.
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Indecisão entre eleitores diminui e 
David cresce em pesquisa eleitoral
Pré-candidato do 
Avante cresceu três 
pontos percentuais, 
alcançando 12% em 
julho, na espontânea

Indecisão entre os eleito-
res manauaras diminuiu 
na escolha entre os pré-
-candidatos que disputam 

a Prefeitura de Manaus. Se-
gundo pesquisa divulgada, 
na quinta-feira (1º), pelo 
Quaest Consultoria e Pes-
quisa, no mês de maio os 
eleitores indecisos eram de 
76% e agora passaram para 
67%. Nesta proporção, na 
pesquisa espontânea, David 
Almeida (Avante), que em 
maio tinha 9%, cresceu três 
pontos percentuais, agora 
em julho, com 12%. 

Amom Mandel (Cidadania), 
que tinha 7%, oscilou positi-
vamente 1%, foi para 8%. O 
pré-candidato do União Bra-
sil, Roberto Cidade (União 
Brasil), que tinha 2% e cres-
ceu três pontos, foi a 5% 
e Alberto Neto (PL) de 3% 
passou para 4%, crescendo 
apenas 1% na pesquisa. 

Outros receberam 1% em 
ambas as pesquisas; “bran-
cos, nulos e não vai votar”: 
2% em maio e 3% em julho.

Estimulada 
Na pesquisa estimulada, 

quando são apresentados 
os nomes aos entrevistados, 

David Almeida cresceu três 
pontos percentuais, subindo 
de 30% em maio para 33% 
em julho.

Amom Mandel tinha 27%, 
porém, recuou cinco pontos 
e agora tem 22%. A diferença 
pró-Almeida, que já foi de 3%, 
aumentou agora para 11%.

Capitão Alberto Neto, que 
tinha 15%, oscilou negativa-
mente três pontos percen-
tuais e ficou com 12%.

Roberto Cidade, que obteve 
8% em maio, cresceu cin-
co pontos percentuais (+2% 
além da margem de erro), e 
agora tem 13%, empatando 
tecnicamente com Alberto 
Neto.

Considerando que a mar-

gem de erro é de 3,1%, para 
mais ou para menos, Alberto 
Neto e Roberto Cidade dis-
putam a terceira colocação. O 
intervalo de Roberto Cidade 
fica entre 10% e 16%, enquan-
to o intervalo de Alberto Neto 
é entre 9% e 15%.

Na quinta colocação, o ex-
-deputado federal, Marcelo 
Ramos (PT), manteve os mes-
mos 8% obtidos em maio.

Maria do Carmo (Novo), que 
não foi incluída nesta pes-
quisa porque será candidata 
a vice de Alberto Neto, havia 
obtido 2% em maio.

Wilker Barreto (Mobiliza), 
que tinha conquistado 1% em 
maio, foi para 2% em julho, e 
Gilberto Vasconcelos (PSTU), 

que não participou da pes-
quisa de maio, aparece com 
1% em julho.

Os indecisos recuaram de 
3% para 2%, enquanto “bran-
cos, nulos e não vai votar” 
oscilaram de 6% para 7%.

Qualidades 
Dos 1.002 entrevistados 

pela pesquisa, 24% citaram 
que o mais importante é ser 
honesto e apenas 6% prefe-
rem que os prefeitos sejam 
inteligentes.

A segunda qualidade mais 
citada entre os candidatos 
é a competência. Em maio, 
19% citaram esse atributo 
e em julho, 13%. Entre as 
qualidades menos citadas na 

pesquisa, está “inteligente” 
com nenhuma porcentagem 
no mês de maio e apenas 6% 
em julho.

Em julho, ser “gente como 
a gente” foi citado por 13% 
dos eleitores ouvidos. Na 
sequência estão: ser traba-
lhador, 11%; preocupado com 
os mais pobres, 12%; ligado 
aos valores da família, 10%; 
ser bolsonarista, 4%; lulista, 
1%; religioso, 2%; inteligente, 
6%; e simpático, 2%.

No caso do atual prefeito 
David Almeida, que disputará 
a reeleição, o atributo “traba-
lhador” foi mencionado pela 
maioria dos eleitores, cerca 
de 46%. A segunda qualida-
de do pré-candidato é ser 

  David Almeida cresceu três pontos percentuais na pesquisa espontânea

Bancos vermelhos 
contra a violência

O presidente Lula (PT) 
sancionou a Lei que 
prevê a instalação de 
bancos vermelhos, em 
espaços públicos, com 
mensagens de reflexão 
sobre a violência contra 
a mulher e contatos para 
denúncia e suporte a ví-
timas — como o número 
de telefone da Central 
de Atendimento à Mulher 
— Ligue 180. A norma foi 
publicada no Diário Ofi-
cial da União na quinta-
-feira (1º).

A nova Lei prevê a in-
clusão do Projeto Banco 
Vermelho no âmbito da 
campanha Agosto Lilás, 
mês voltado para a di-
vulgação de medidas 
de proteção à mulher e 
campanhas de combate 

à violência de gênero.
Além disso, o texto ex-

plicita que a campanha 
Agosto Lilás também 
inclui ações de cons-
cientização em escolas, 
universidades, estações 
de trem e de metrô, 
rodoviárias, aeropor-
tos e outros lugares de 
grande circulação de 
pessoas; e a premiação 
de projetos relaciona-
dos à conscientização 
e ao enfrentamento da 
violência contra a mu-
lher e à reintegração  
das vítimas.

Um banco vermelho 
gigante (2,34 metros de 
altura por 4 metros de 
largura) foi instalado no 
Senado por quatro dias 
no mês de maio. 

Deputados discutem no plenário propostas na abertura do segundo semestre da Aleam

Banco vermelho contra a violência foi instalado no Senado em maio

Projetos de Lei para proteção de 
mulheres, crianças e adolescentes
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A volta dos trabalhos 
na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), na 
quinta-feira (1º), marcan-
do o início do segundo se-
mestre da 20ª Legislatura, 
trouxe matérias legislativas 
para a proteção de mu-
lheres, crianças e adoles-
centes.

Ao todo, são 29 maté-
rias legislativas tramitando 
atualmente, cumprindo o 
rito de três dias, e após o 
prazo regimental, estarão 
aptas a entrar na pauta de 
votação.

É o caso do Projeto de 
Lei (PL) n.º 436 de 2024, 
de autoria da deputada es-
tadual Alessandra Campelo 
(Podemos), que pretende 
estabelecer a responsabi-
lização administrativa de 
veículos de comunicação 
que, ao noticiar casos de es-
tupro, atribuírem conduta 
ativa ou responsabilidade 
à vítima.

A medida é uma resposta 
à necessidade de prote-
ger as vítimas de violência 
sexual contra a revitimi-
zação e a estigmatização 
midiática. 

“A proposta busca asse-
gurar que a narrativa jorna-
lística se abstenha de cul-
par as vítimas, promovendo 
uma abordagem mais sen-
sível e justa”, justificou a 
parlamentar. Atualmente, 
o projeto encontra-se em 
seu segundo dia de trami-
tação, com um prazo total 

ALEAM MULHERES 

de três dias para discussão 
em pauta.

Já o PL n.º 432 de 2024, 
de autoria do deputado 
estadual Rozenha (PMB), 
propõe a criação da Polí-
tica Estadual de Proteção 
a Crianças contra Brinca-
deiras Nocivas e Desafios 
Perigosos nos Ambientes 
Virtuais.

A iniciativa reconhece a 
crescente influência das 
redes sociais e outras pla-
taformas digitais na vida 
das crianças e adolescen-
tes, e a necessidade de 
regulamentar e proteger 

esses jovens contra prá-
ticas que possam colocar 
em risco sua integridade 
física e mental. 

A medida inclui a imple-
mentação de estratégias 
educacionais e de cons-
cientização, além de pos-
síveis sanções para quem 
promover tais atividades 
nocivas. 

O Projeto de Lei n.º 422 
de 2024, de autoria do 
deputado estadual João 
Luiz (Republicanos), es-
tabelece a obrigatorieda-
de de síndicos e adminis-
tradores de condomínios 

residenciais e comerciais, 
incluindo shopping cen-
ters, de reportar à Rede 
de Proteção da Criança e 
do Adolescente qualquer 
ocorrência ou indícios de 
violência sexual, física, 
psicológica, negligência ou 
abandono contra crianças 
e adolescentes. 

A proposta visa fortalecer 
a rede de proteção infantil, 
garantindo que suspeitas 
e ocorrências de violência 
sejam prontamente co-
municadas às autoridades 
competentes para a devida 
investigação e intervenção. 

honesto, cerca de 38%. O 
pré-candidato foi conside-
rado “gente como a gente” 
por 36% e “competente” por 
33%.

Amom Mandel, pré-can-
didato a prefeito, tem como 
maior atributo “ser preocu-
pado com os mais pobres”, 
citado por 31% dos entrevis-
tados. Outros 28% disseram 
que Amom é honesto.

O deputado é considerado 
“gente como a gente” por 
27%. “Competente” foi a qua-
lidade mencionada por 26%. 
A condição de trabalhador foi 
citada por 22%, e ligado aos 
valores da família, 15%.

As qualidades do deputa-
do estadual Roberto Cidade 
(União Brasil) são: preocupa-
do com os mais pobres, 22%; 
ligado aos valores da família, 
20%; gente como a gente, 
17%; honesto e competente, 
14%; trabalhador, 11%.

Alberto Neto (PL) foi clas-
sificado em suas melhores 
qualidades como “ligado 
aos valores da família”, 25%; 
competência, 13%; honesto, 
12%; trabalhador, 10%; gente 
como a gente, 9% e preocu-
pado com os mais pobres, 7%.

Dados da pesquisa
A pesquisa Quaest, regis-

trada no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) com o nú-
mero AM-00972/2024, en-
trevistou 1.002 eleitores de 
Manaus no período de 24 a 
27 de julho.
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Quatro empresas que 
fazem o transporte 
de contêineres 
anteciparam a cobrança

O Governo do Amazo-
nas entrou com re-
presentação junto à 
Superintendência-

-Geral do Conselho Adminis-
trativo de Defesa Econômica 
(SG/Cade), para impedir que 
as principais transportadoras 
que atuam no porto de Ma-
naus cobrem a “taxa da seca”.

Em Manaus, quatro em-
presas que fazem o trans-
porte de contêineres ante-
ciparam a cobrança.

Entre as empresas, a Alian-
ça Navegação e Logística 
anunciou a cobrança de R$ 
15 mil por contêiner a partir 
do dia 1º de setembro. A 
MSC cobrará US$ 5 mil (R$ 
27,3 mil) a partir deste mês 
de agosto. A Maersk terá a 
maior taxa, até o momento: 
US$ 5,9 mil (R$ 32,2 mil), 
também a partir de agosto. 
Já a CMA CGM vai adicionar 
o custo de US$ 5,7 mil (cerca 
de R$ 31,7 mil), a partir do dia 
15 de agosto.

A ação no Cade havia sido 
anunciada pelo governador 
Wilson Lima durante cole-
tiva de imprensa, no dia 24 
de julho, quando ele de-
talhou medidas do Estado 
para conter os efeitos que 
a estiagem pode causar no 
funcionamento da indústria 
e do comércio do Amazonas.

Nova taxa
A “taxa da seca” é uma 

cobrança das empresas que 
operam linhas de transporte 
marítimo de longa distância. 
Prática comum do mercado 
que, em caso de eventos im-
previsíveis e extraordinários 

Empresas de transporte marítimo aplicam ‘taxa da seca’

Governo do Amazonas aciona 
Cade contra ‘taxa da seca’

que impactem a navegabili-
dade, é aplicada para com-
pensar a utilização limitada 
de contêineres devido aos 
baixos níveis de água em 
certos portos ou rios.

Contudo, as transportado-
ras reajustaram o valor em 
quase três vazes mais ao que 
era praticado em relação ao 
ano passado, anteciparam 
em cerca de três meses o 
início da cobrança, prevista 
para agosto, e sem data para 
terminar.

Segundo a representação, 
as transportadoras promo-
veram o reajuste, se valen-
do do período da seca para 
buscar “lucros arbitrários”.

A medida, de acordo com a 
PGE, caracterizaria infração 
à ordem econômica, segun-
do a Lei n. 12.529/2011, além 
de revelar indícios da prática 
de cartel entre as quatro 
transportadoras, uma vez 
que praticaram uniforme-
mente o aumento da taxa, 
com similaridade de preços, 
início e forma da cobrança.

Aumento dos custos
Levantamentos prelimi-

nares indicam que, com a 
“taxa da seca” e a atualização 
dos valores cobrados pelas 
transportadoras, o custo do 
frete para Manaus corres-
ponde a cerca de 40% do 
valor da mercadoria, tor-
nando diversas operações 
economicamente inviáveis.

A representação aponta 
para o risco de desabas-
tecimento de itens de ne-
cessidade básica na região 
amazônica, assim como de 
insumos para as atividades 
produtivas e aumento de 
preços ao consumidor final, 
com impacto à competitivi-
dade das empresas locais.

A representação requer a 

concessão de medida pre-
ventiva por parte do Cade 
para que as empresas se 
abstenham de cobrar valores 
abusivos, limitando-se aos 
valores cobrados em 2023, 
corrigidos pela inflação. 
Além disso, solicita abertura 
de inquérito administrativo 
para apuração de infração 

à ordem econômica pelas 
transportadoras.

Mitigar impactos
O Governo do Amazonas 

tem tomado medidas para 
mitigar os impactos da seca, 
incluindo a abertura de no-
vos portos em Itacoatiara e a 
dragagem dos rios Amazonas 

e Solimões para melhorar a 
navegabilidade.

Essas iniciativas visam re-
duzir os custos adicionais 
associados à navegação du-
rante a seca dos rios, per-
mitindo a continuidade do 
transporte de mercadorias 
e o desenvolvimento eco-
nômico da região.

Após articulação do Go-
verno do Estado, o Governo 
Federal também anunciou 
investimentos estima-
dos em R$ 500 milhões 
para fazer dragagens es-
tratégicas em áreas crí-
ticas, com início previsto 
para o segundo semestre  
de 2024.

Melhora do mercado de crédito provoca aumento do financiamento imobiliário

Endividamento cai pela primeira vez em cinco meses
Pela primeira vez desde fe-

vereiro deste ano, a Pesquisa 
de Endividamento e Inadim-
plência do Consumidor (Peic), 
realizada mensalmente pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), apontou queda 
do endividamento das famílias 
brasileiras.

O percentual de famílias que 
relataram ter dívidas a vencer 
diminuiu para 78,5% em julho 
de 2024, 0,3 ponto percentual 
(p.p.) abaixo do resultado de 
junho. No entanto, o indicador 
ainda está acima do registra-
do em julho do ano passado, 
quando o endividamento era 
de 78,1%.

O resultado revela que as fa-
mílias estão mais cautelosas, 
já que houve estabilidade no 
indicador, no mês passado. O 
cartão de crédito é a principal 
modalidade de dívida, utilizado 
por 86% do total de devedores.

Mas o maior crescimento fi-
cou por conta do financiamen-
to imobiliário, com incremento 
de 1,4 ponto percentual no ano, 
resultado do mercado de cré-
dito com juros mais acessíveis. 

Esse foi o maior percentual 
desse tipo de dívida (9,1%) des-
de fevereiro de 2022.

A queda do endividamento 
geral foi influenciada pelas 
mulheres, cujo nível teve re-
tração de 0,8 p.p. em relação 
ao mês anterior e se manteve 
igual a julho do ano passado, 
enquanto os homens manti-
veram suas dívidas estáveis 
no comparativo com junho e 
0,8 p.p. acima do registrado no 
mesmo mês de 2023.

O presidente do Sistema 
CNC-Sesc-Senac, José Ro-
berto Tadros, avalia que o 
endividamento não é, em si, 
um sinal negativo.

“Ele pode refletir maior 
acesso a recursos financeiros 
para consumir, aquecendo o 
comércio e, consecutivamente, 
a economia brasileira”, ressalta.

No entanto, a Intenção de 
Consumo das Famílias (ICF, 
também apurada pela CNC) 
de julho caiu 0,2%, demons-
trando movimentos cautelo-
sos entre os brasileiros.

“A preocupação começa 
quando o consumidor perde a 
capacidade de pagar as dívidas 

em dia e acaba sem acesso a 
linhas de crédito, além de en-
frentar altas taxas de juros que 
o descapitalizam ainda mais”, 
alerta Tadros.

Freio na inadimplência
A inadimplência se manteve 

estável em julho, no compa-
rativo com junho, no patamar 
de 28,8%, e caiu 0,8 p.p. na 
variação anual.

Aliado a isso, a Peic demons-
tra que o percentual de famí-
lias que não terão condições 
de pagar as dívidas em atraso 
recuou para 11,9%, 0,1 p.p. a 
menos que no mês passado 
e 0,3 p.p. em relação a julho 
de 2023.

Já o percentual de famílias 
com dívidas em atraso por 
mais de 90 dias teve um incre-
mento de 0,3 p.p. em relação 
ao mês anterior, chegando a 
47,9% do total de endividados 
em julho deste ano, o maior 
desde novembro de 2023.

Para o economista-chefe 
da CNC, Felipe Tavares, a es-
tabilização no percentual de 
famílias com dívidas atrasadas 
e a ligeira queda do percentual 
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daquelas sem condições de 
pagar seus débitos indicam 
uma leve melhora das finan-
ças familiares.

“Outro ponto positivo é que 
as famílias estão comprome-
tendo uma porcentagem cada 
vez menor da sua renda em 

pagamento de dívidas. A mé-
dia da renda comprometida 
com dívidas foi de 29,6% em 
julho, sendo o quinto mês com 
retração nesse nível”, explica 
Tavares.

Projeções da CNC revelam 
que o endividamento deve cair 

mais nos próximos dois meses, 
para voltar a subir na reta final 
do ano. A taxa esperada pela 
Confederação é de 78,4% em 
dezembro. Já a inadimplência 
tende a aumentar gradativa-
mente até atingir 29,5% no 
fim do ano.
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   Da redação

O bairro Parque das 
Tribos, na Zona 
Oeste de Manaus, 
ganhou um novo 

reservatório de água tra-
tada nesta quinta-feira (1º). 
A estrutura tem capacidade 
de armazenamento de mais 
de 250 mil litros de água e 
vai beneficiar aproximada-
mente 3 mil moradores da 
região.

O reservatório fica loca-
lizado na rua Rio Purus, 
no Tarumã, e faz parte 
do sistema de água que 
já está em funcionamen-
to na comunidade, e que 
conta com mais de 7,8 mil 
metros de redes de água e 
um Centro de Produção de 
Água (CPA), que é um poço 
profundo para captação  
do líquido. 

O Parque das Tribos exis-

te há dez anos. Lá, mo-
ram indígenas de 37 etnias, 
entre elas: apurinã, baré, 
mura, kokama, tikuna, wa-
nano, sateré-mawé e tuka-
no, além de não indígenas.

A construção do reserva-

tório durou cerca de dois 
meses. Com a inauguração 
desta quinta-feira, aumen-
ta para 103 o número de 
estruturas deste tipo em 
Manaus.

“O serviço de água está 

universalizado na capital, 
mas seguimos acompa-
nhando o surgimento de 
novas comunidades e tam-
bém a necessidade de apri-
moramento nos sistemas 
que já estão em funciona-

mento, como é o caso do 
Parque das Tribos. O reser-
vatório traz ainda mais se-
gurança operacional, com 
garantia de abastecimento 
mesmo que haja a necessi-
dade de alguma manuten-

Parque das Tribos é reduto de 37 etnias - além de não indígenas, como: apurinã, baré, mura, kokama e tukano
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ção emergencial na área”, 
explica o gerente de Proje-
tos da concessionária, Jean  
Damaceno.

“Quando passamos a ter 
acesso a água, foi a solução 
para um dos nossos maio-
res problemas aqui, e agora, 
com esse reservatório, as 
coisas ficam ainda melho-
res. Poder abrir a qual-
quer momento a torneira 
e saber que vai ter água 
de qualidade. Isso signi-
fica dignidade para nós”, 
destaca um dos fundado-
res da comunidade, Ismael  
Munduruku. 

O sentimento é compar-
tilhado pela líder indígena 
Eliza Sateré. “Saber que a 
gente vai ter água direto, 
mesmo que ocorra manu-
tenção, é muito bom. Quem 
tem criança, quem trabalha 
com comida sente essa di-
ferença”, afirma. 

O vice-prefeito Marcos 
Rotta também participou 
da inauguração. “A par-
ceria institucional entre a 
Prefeitura de Manaus e a 
concessionária tem permi-
tido grandes avanços. Com 
a harmonia entre as insti-
tuições, quem sai ganhan-
do é a cidade de Manaus”, 
resume.

Reservatório 
de sistema de 
água já presente 
na comunidade 
beneficia 3 mil 
pessoas

Parque das Tribos com 
estrutura de água tratada

Wilson Lima realizou vistoria no avanço das obras do primeiro conjunto habitacional da comunidade da Sharp

Immu pede a compreensão de todos os motoristas 

Prosamin+ prevê 616 apartamentos na Sharp Trânsito e transporte 
alterado para eventoDIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/IMMU

AMAZONAS MEU LAR ARENA DA AMAZÔNIA

   Da redação

O governador Wilson 
Lima realizou vistoria 
no avanço das obras do 
primeiro conjunto habi-
tacional da comunidade 
da Sharp, Zona Leste de 
Manaus, que faz parte dos 
empreendimentos que 
estão sendo construídos 
pelo Programa Social e 
Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+). O 
projeto da Comunidade da 
Sharp prevê a construção 
de 616 apartamentos em 
77 blocos.

O conjunto, o terceiro 

em execução pelo Go-
verno do Amazonas, está 
inserido no programa 
Amazonas Meu Lar, que 
prevê mais de 24 mil so-
luções de moradias até 
2026 para famílias que 
vivem em áreas de risco 
e vai atender 176 famílias.

No conjunto, as unida-
des habitacionais, serão 
divididas em 22 blocos 
instalados na área cha-
mada de Platô da Sharp. 
As famílias que viviam no 
local, em palafitas, foram 
reassentadas.

“Aqui nós tiramos apro-
ximadamente 800 fa-

mílias que não sofrerão 
mais com esse problema 
do alagamento. Isso nos 
causa uma sensação e 
uma certeza de que es-
tamos no caminho certo 
e uma contribuição mui-
to grande para diminuir 
esse déficit habitacional 
de décadas”, afirmou o 
governador.

Com investimentos de 
R$ 420 milhões, as obras 
do conjunto habitacional 
são executadas pela Uni-
dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), vincu-
lada à Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento 

Urbano e Metropolitano 
(Sedurb).

Prosamin+
Ao todo, serão quatro 

complexos habitacionais 
pelo Prosamin+, totali-
zando 752 apartamentos. 
O primeiro, o residencial 
Rodrigo Otávio, foi entre-
gue em maio do ano pas-
sado, com 32 unidades de 
moradias.

Até o momento, já são 
mais de 1,2 mil famílias 
reassentadas pelo Pro-
samin+ das comunidades 
da Sharp, Zona Leste, e 
Manaus 2000, Zona Sul.

    Em Tempo

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio do Ins-
tituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (Immu), 
divulga as alterações no 
trânsito e transporte 
para o evento religioso 
que ocorrerá neste do-
mingo (4), às 9h, na Arena 
da Amazônia, Zona Cen-
tro-Oeste. A operação 
especial será realizada 
das 4h às 13h.

Os motoristas que 
seguem em direção ao 
Centro pela avenida 
Constantino Nery serão 
desviados, a partir das 
4h, para a avenida Lóris 
Cordovil, avenida Belmi-
ro Vianez e avenida Pe-
dro Teixeira, retornando 
à avenida Constantino 
Nery, ao lado do Hemo-
am. Além disso, a rua 
Flaviano Limongi ficará 
interditada para circula-
ção de veículos de 0h às 
13h. A avenida Constanti-

no Nery será interditada 
no sentido bairro/Cen-
tro, entre a Lóris Cordovil 
e Pedro Teixeira, das 4h 
às 13h.

O Immu mobilizará 30 
agentes para o controle 
do tráfego, posicionados 
em postos fixos, a pé e em 
viaturas, para monitorar 
a circulação de veículos e 
pedestres, além de coibir 
o estacionamento irre-
gular nas proximidades 
do local do evento.

Para garantir a mobili-
dade durante o evento, 
as linhas de ônibus com 
intinerário alterado se-
rão: linha 455 e linha 540.

As demais linhas se-
guirão normalmente até 
a avenida Constantino 
Nery, desviando pela rua 
Lóris Cordovil, avenida 
Belmiro Vianez, avenida 
Pedro Teixeira e retor-
nando à avenida Cons-
tantino Nery. O desvio 
será realizado apenas no 
sentido bairro/Centro.



   Em Tempo

Rebeca Andrade conquis-
tou a medalha de prata 
dos Jogos Olímpicos de 
Paris 2024 na final indivi-

dual geral feminina da ginástica 
artística. O segundo lugar veio 
em um embate histórico com a 
norte-americana Simone Biles, 
que ficou com o ouro. A medalha 
de bronze ficou com a também 
norte-americana Sunisa Lee, 
ouro na Olimpíada de Tóquio, 
em 2020. 

A ginasta brasileira que treina 
no Flamengo repetiu o feito de 
Tóquio 2020, quando também 
conquistou a prata na moda-
lidade. 

A competição abrange quatro 
aparelhos: salto, paralela assi-
métrica, trave e solo; e a nota 

final é o somatório das 
notas obtidas pelas atle-
tas em cada um deles. 

Biles somou 59.131 
pontos, seguida de 
Rebeca, com 57.932; 
e de Sunisa Lee,  
com 56.465.

Com a 
conquista, 
a ginasta 
se tornou 

a mulher brasileira com o 
maior número de medalhas 
olímpicas - quatro no total. 
A outra brasileira classificada 
para a final, Flávia Saraiva, fi-
cou em 9º lugar, com 54.032 
pontos. Esta foi sua primeira 
participação na final desta  
modalidade.

A disputa
As adversárias estavam no 

mesmo sexteto de execução na 

final, e, na primeira rotação, em 
sequência: Rebeca Andrade 
era a antepenúltima e Simone 
Biles fechava a série.

No salto, especialidade de 
ambas as ginastas, a norte-
-americana foi melhor. Com 
nota de partida mais alta, ela 
tirou 15.766, uma nota consi-
derada altíssima. Logo antes, 
Rebeca também brilhou, mas 
ficou com a nota 15.100.

O duelo acabou 
virando nas barras 
assimétricas, quan-
do Biles cometeu 
um erro e tirou 
13.733, en-
quanto a bra-
sileira cravou 
14.666, uma 
nota acima 
do que ela 
havia feito 

Ginasta se tornou a mulher brasileira com o maior número de medalhas olímpicas - quatro no total

RICARDO BUFOLIN/CBG

na fase de classificação. Rebeca, 
então, assumiu a liderança por 
0.266 de diferença.

Na trave, a ordem inverteu, e 
Simone Biles abriu cravando uma 
nota 14.566, recuperando o mo-
ral após o erro nas barras. Rebeca, 
por sua vez, recebeu uma nota de 
14.133, e ficou apenas 0.166 atrás 
da norte-americana.

No aparelho final, o solo, Rebeca 
Andrade foi antes de Biles e tirou 
14.033 por conta de um passo para 
fora do tablado. A prata já estava 
garantida, e foi confirmada com a 
nota 15.066 de Biles.

Ginasta brasileira 
ficou atrás somente 
de Simone Biles na 
somatória dos 
quatro aparelhos

Atleta brasiliense se manteve no pelotão da frente desde o início

Treinadora de atletismo há mais de 30 anos realiza sonho de ter um atleta nas Olimpíadas

Caio Bonfim conquista primeira 
medalha brasileira na modalidade

Professora Margareth Bahia 
acompanha Pedro Nunes em Paris

ALEXANDRE LOUREIRO/COB
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MARCHA ATLÉTICA LANÇAMENTO DE DARDO

   Da redação

Na primeira prova do 
atletismo nos Jogos Olím-
picos de Paris, o brasileiro 
Caio Bonfim faturou a me-
dalha de prata na marcha 
atlética. Foi a primeira 
conquista do atleta de 33 
anos, que faz a quarta par-
ticipação olímpica. Os 49 
atletas largaram às 8h, no 
horário da França (2h no 
horário de Manaus), para 
o percurso de 20 quilôme-
tros pelas ruas da capital 
francesa. 

Desde o início da prova, 
Caio se manteve entre os 
primeiros colocados, junto 
ao pelotão principal. O bra-
sileiro chegou a liderar por 

alguns quilômetros, mas 
na última volta o equato-
riano Brian Pintado fez a 
ultrapassagem e se des-
garrou na frente. Pintado 
venceu com o tempo de 
1h18min55. Mesmo com 
duas punições, Caio se 
manteve entre os primei-
ros e cruzou a linha de 
chegada em 1h19min09. 
O espanhol Alvaro Martin 
(1h19min11) foi bronze. 

Outros dois brasileiros 
participaram dos 20km 
da marcha atlética. Max 
Batista foi o 28º colocado e 
Matheus Correa terminou 
em 39º lugar.

Histórico
Caio Bonfim já havia se 

aproximado da medalha 
nos Jogos Rio 2016, quan-
do terminou a prova da 
marcha na quarta posi-
ção, até então o melhor 
resultado para o Brasil 
na prova. Em Londres 
(2012), sua estreia olím-
pica, ele passou mal e não 
completou o percurso. E 
em Tóquio (2021), o bra-
siliense terminou na 13ª 
colocação. O marchador 
também tem no currículo 
duas medalhas de bronze 
em mundiais de atletismo 
(2017 e 2023), além de 
três medalhas na prova 
individual em Jogos Pan-
-Americanos (prata em 
2019 e 2023, bronze em 
2013).

   Da redação

A treinadora Margareth 
Bahia vai acompanhar Pe-
dro Nunes, representante 
amazonense nos Jogos 
Olímpicos de 2024, em Pa-
ris. A manauara exerce a 
função de forma profissio-
nal desde 1995 e, com apoio 
do Governo do Amazonas, 
vai estar junto ao talento 
que lapidou por 10 anos.

A treinadora embarca no 
próximo domingo (4), che-
gando à capital francesa na 
manhã de segunda-feira 
(5), onde acompanhará de 
perto os últimos ajustes 
nos treinos de Pedro Nu-

nes e a sua prova, na manhã 
de terça-feira (6).

“Tudo que um atleta 
quer, tudo que um treina-
dor deseja, é ser valorizado. 
Então, eu fico muito feliz, 
pois nós apresentamos o 
Pedro como um talento 
para o Governo do Amazo-
nas, dizendo: ‘temos certe-
za que ele vai estar em uma 
Olimpíada se tiver o apoio 
necessário’. E esse apoio 
veio. Então a gente só tem 
a agradecer ao governo, a 
todo apoio que foi e está 
sendo dado”, comentou a 
Margareth.

Margareth é treinadora 
de atletismo há mais de 30 

anos. Acompanha o atleta 
olímpico Pedro Nunes des-
de os 14 anos, quando se 
destacou como revelação 
nos jogos escolares na pro-
va de lançamento de dardo. 
Hoje é enviada especial do 
Governo do Amazonas a 
compor a comitiva amazo-
nense que irá aos Jogos de 
Paris 2024.

“Mais do que uma obri-
gação, é um agradecimen-
to por todo empenho que 
Margareth Bahia dedicou 
e dedica ao atletismo 
amazonense”, destaca o 
secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

Manaus, sexta-feira, 2 de agosto de 2024
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Aprovação 
garante a 
continuidade 
das operações 
logísticas durante 
o período de 
estiagem

Projeto de píer flutuante 

Manaus, sexta-feira, 2 de agosto de 2024
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GRUPO CHIBATÃO

em Itacoatiara recebe autorização 
da Receita Federal

O Grupo Chiba-
tão alcançou um 
marco significati-
vo em seu projeto 

inovador para combater 
os efeitos da seca no 
Amazonas, recebendo a 
autorização da Receita 
Federal para operar o 
Píer Provisório em Itaco-
atiara. Essa autorização é 
crucial para o transbordo 
e a baldeação de cargas, 
garantindo a continuida-
de das operações logísti-
cas durante o período de 
estiagem.

O projeto teve início 
com a concepção da ideia 

em janeiro deste 

ano, recentemente ga-
rantindo a Autorização da 
Marinha, a obtenção de 
uma Licença Prévia (LP) 
do Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas 
(IPAAM). 

Em julho, foi realiza-
da a simulação da ope-
ração, permitindo que o 
projeto avançasse com 
segurança após intensas 
avaliações, que foram re-
alizadas em São Paulo, 
na sede da Technomar 
Engenharia, onde se uti-
lizou um simulador de 
alta precisão para testar 
a viabilidade técnica das 
operações de atraca-
ção e desatracação no  
novo píer.

Jhony Fide-
lis, diretor-
-executivo 

do Grupo Chibatão, ex-
pressou satisfação com 
a progressão do proje-
to: “Esta autorização da 
Receita Federal é um 
avanço essencial para 
o nosso projeto. Esta-
mos comprometidos em 
manter nossas opera-
ções eficientes durante 
a estiagem e minimizar 
os impactos sociais e 
econômicos para a po-
pulação do Amazonas. 
Agradecemos a todos 
os órgãos envolvidos 
que têm trabalhado 
conosco para tornar  
isso possível.”

Além da autorização 
da Receita Federal, o 
projeto contou com a 
contribuição de várias 
entidades, incluindo a 
Suframa, Marinha, Ipa-
am, CDL-Manaus, AN-
TAQ - Agência Nacional 
de Transportes Aquavi-

ários, CIEAM - Centro 
da Indústria 

do Estado do Amazonas, 
DNIT, Sedecti AM, SPU, 
Eletros e as praticagens 
da ZP1 e ZP2. A colabo-
ração entre esses órgãos 
foi crucial para o desen-
volvimento e a imple-
mentação rápida do píer 
flutuante.

Com as dragagens pro-
gramadas para as regi-
ões do Tabocal e Ense-
ada do Madeira, o Grupo 
Chibatão também visa 
facilitar a navegação e 
garantir que o transpor-
te de mercadorias não 
seja interrompido. Essas 
iniciativas são parte do 
compromisso contínuo 
do Grupo para assegu-
rar a sustentabilidade 
e a resiliência logística 
durante os períodos de 
seca severa, reforçando 
a infraestrutura crítica 
para o abastecimento de 
Manaus e outras regiões 

do Amazonas.

O píer provisório flutuante do Porto Chibatão 
é uma medida para garantir a movimentação 
e o abastecimento de cargas e insumos para a 
indústria e comércio no Amazonas durante o 
período de estiagem, quando as águas baixam e 
a navegação se torna desafiadora.

Localizado estrategicamente em Itacoatiara, 
a 10 milhas da Foz do Madeira, o píer provisório 
contará com 277,5 metros de comprimento por 24 
metros de largura, sendo o ponto de transbordo 
essencial para o transporte de contêineres do 
navio para as balsas.

Ancorado com poitas de 55 toneladas, o píer 
suportará as operações mesmo nas condições 
mais desafiadoras do Rio Amazonas. Seja com a 
descarga parcial em 24 horas ou total em 48 horas, 
a eficiência é garantida, com operações TRANSIT 
POINT: de NAVIO para BALSA, não havendo ne-
cessidade de área de armazenagem.

Com até 10 movimentos de guindaste por hora, 
o alívio da carga é rápido e preciso. E se a pro-
fundidade do rio não permitir a navegação segura 
do navio, as balsas entram em cena. O tempo de 
navegação por balsas do Píer Provisório ao Porto 
Chibatão em Manaus tem média de 24 horas. 
Com um planejamento cuidadoso e flexibilidade 
operacional, cada armador terá sua programação 
semanal ajustada por ordem de chegada e con-
forme a demanda.

Autorização da Receita Federal 
é crucial para o transbordo e a 
baldeação de cargas
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O Jornalista Carlos Tramotina comandou a 
comitiva da Associação Brasileira de Comunicação 

Empresarial (ABERJE), a uma visita ao Instituto 
de Desenvolvimento Tecnológico (INDT), onde 

conheceram os projetos e laboratórios da instituição.

Aplausos ao jornalista Marcos Pontes oficializa 
nesse domingo a candidatura dele a vereador em 
Parintins, ao lado de Brena Dianná – candidata da 

prefeita. Marcos Pontes tem projetos para os jovens 
e inclusão social, bem como para o desenvolvimento 

da cultura em Parintins para o ano todo e não 
somente durante o festival.

Auzier do Samba 
comanda neste 
sábado, a partir 
das 17hs, a Roda 

de Pagode na 
Peixaria Canumã 

fincada na Av. 
Natan Xavier. 
A roda vai ter 

ainda SambaKis, 
Robinho do 

Cavaco e Xuxu 
Nobre. Agenda ai!

Gabrielem Miranda foi eleita a Rainha do 
Cupuaçu em Presidente Figueiredo. Aqui 
ao lado secretário de Cultura Mota Neto 
que sob o comanda da Prefeita Patrícia 
Lopes, organizou muito bem o evento!

Bruno Mota ofereceu um jantar para 
a Família e amigos próximos para 

comemorar mais um ano de vida. Aqui ao 
lado da mãe Helena Mota, para cantar os 

parabéns!

Uma das maiores convenções partidárias 
acontece hoje em Presidente Figueiredo, 

a partir das 18h e vai homologar a 
candidatura à reeleição da Prefeita 
Patrícia Lopes (UB) e do vice, Ricelli 
Pontes (PP), no CETI – Maria Eva dos 

Santos. Patrícia Lopes entregou mais de 
50 obras no município em apenas 03 anos 

e meio de mandato.

Jenni Santos 
é Rainha do 
Folclore do Boi 
Corre Campo 
há oitos anos 
e ajudou na 
conquista do Tetra 
Campeonato. Graduada 
em Enfermagem e 
licenciatura em dança 
pela UEA, mostrou 
muita simpatia na 
Arena. Dançarina do 
CDC, a tetra campeã 
é a garota Bar Boi. 

Pauline Figueiredo folclorista 
que se destacou como a Melhor 
Maria Bonita da Temporada 
2024. Faz parte do Grupo DANÇA 
Nordestina Cabras De Lampião 
Campeão da Categoria Ouro do 
Festival do Amazonas.

Parabéns!
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CONDOMINIO PARQUE ARIPUANA
EDITAL DE CONVOCACAO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA

O Sindico do Condomínio Parque Aripuanã, no uso de suas atribuições que 
lhe são conferidas pela Lei e pela Convenção Condominial, CONVOCA os 
senhores condôminos para a AGE – ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA 
a realizar-se no salão DISCOTECA do próprio condomínio rua 2 s/n – Bairro 
Chapada – Manaus/AM, a realizar-se no dia 15/08/2024 as 19:00hs em 
primeira chamada coma presença de 2/3 dos condôminos ou as 19:30hs 
em segunda chamada com a presença de qualquer número de condôminos, 
para deliberarem sobre o seguinte:
ORDEM DO DIA
1-	 Previsão	Orçamentaria	(marco/2024	a	fevereiro/2025)	e	definição	de	
possível reajuste da Cota Condominial
2-	 Eleição	do	conselho	consultivo	fiscal	para	o	período	findando	em	
fevereiro/2025
3- Substituição cancelas da portaria
4- Pintura dos muros que circundam o condomínio
5- Contratação de funcionário ou estagiário para a Administração
6- Adequação do fundo de reserva
7- E o que ocorrer
Manaus, 30 de julho de 2024

Os senhores condôminos poderão se fazer representar por procuradores, 
mediante	instrumento	procuratório	com	firma	reconhecida.
Os senhores condôminos inadimplentes com as obrigações condominiais 
não	poderão	votar	e	nem	participar	da	assembleia.
As deliberações da Assembleia serão obrigatórias a todos os condôminos, 
independente	da	presença.

Francisco Fernandes de Araújo Filho - Sindico
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